

## MEMORIA DEL CURSO 1990-91

J. CRIADO COSTA  
SECRETARIO

La Real Academia de Córdoba ha de dejar constancia anualmente de sus actividades, reflejándolas en una memoria. La presente corresponde al curso 1990-91.

Comenzaron los trabajos el 26 de octubre y finalizaron el 20 de junio, comprendiendo treinta y ocho sesiones, de las cuales veinticuatro fueron ordinarias y catorce revisitaron el carácter de extraordinarias.

Cada sesión se dividió en dos partes, en la primera se trataron asuntos internos de la Corporación; en la segunda, de carácter público, se presentaron comunicaciones, se pronunciaron conferencias o se leyeron discursos.

La asistencia media de señores Académicos ha sido de 22, de los cuales 12 Numerarios y 10 Correspondientes.

La Junta Rectora se ha reunido dieciséis veces. En las reuniones se ha vertebrado y organizado la vida corporativa.

### Sesiones ordinarias

Se han desarrollado normalmente los jueves y en ellas se ha dado lectura a las siguientes comunicaciones:

- "Marinos ingleses en Córdoba", por el Numerario D. Joaquín Moreno Manzano (15 noviembre).
- "Aportaciones a la Geografía cordobesa en el último decenio: 1979-1990", por el Correspondiente D. Antonio López Ontiveros (22 noviembre).
- "Presente y futuro de la Universidad de Córdoba", por el Excmo. Sr. Rector Magnífico de la misma, Dr. D. Amador Jover Moyano (29 noviembre).
- "Aerinita. Rara y controvertida especie mineral. Sobre su localización en unos asomos ofíticos en la localidad de Priego de Córdoba", por el Numerario D. Rafael Hernando Luna (20 diciembre).
- "Córdoba en la formación cultural de Valdés Leal", por D. Manuel Pérez Lozano (20 diciembre).
- "Unamuno, poesía de la vida y filosofía de la muerte", por el Dr. D. Gilberto Molina (10 enero).
- "El gancho argentino y sus antecedentes históricos", por el Dr. D. Horacio Miranda, (10 enero).
- "Isabel Agüera y su *Curso de creatividad y lenguaje*" por el Numerario D. Joaquín Criado Costa (17 enero).
- "Maimónides, médico", por el Numerario D. Angel Fernández Dueñas (17

enero).

- “Quiénes y cómo son los hombres de ciencia”, por el Correspondiente en Salamanca D. Rafael López Gómez (31 enero).

- “Sensores bioactivos, nuevo método analítico”, por el Correspondiente en Córdoba D. Rodrigo Pozo Lora (31 enero).

- “Microinformática: Evolución y perspectivas”, por el Correspondiente en Córdoba D. José M<sup>a</sup> Caridad y Ocerín (14 febrero).

- “Avances recientes en la patogenia y tratamiento de la rinitis y asma alérgicas”, por el Numerario D. Antonio Arjona Castro (14 febrero).

- “Córdoba en el Bulario del Archivo Catedral de Jaén”, por el Correspondiente D. Juan Higuera Maldonado (21 febrero). Discurso de presentación.

- “Córdoba, la ciudad que perdió su nombre: Cumaná, Venezuela”, por el Numerario D. Rafael Hernando Luna (21 marzo).

- “Hatira (Irak): Una ciudad árabe entre Persia y Roma”, por el Correspondiente en Córdoba D. Juan Francisco Rodríguez Neila (21 marzo).

- “La fiesta nacional y la libertad”, por el Correspondiente en Córdoba D. Carlos Valverde López (4 abril). Discurso de presentación.

- “Del amor a la muerte en mi poesía”, por la Correspondiente en Villanueva de Córdoba D<sup>a</sup> Juana Castro Muñoz (4 abril). Discurso de presentación.

- “Panorámica de la poesía en la Subbética durante el siglo XX”, por la Correspondiente en Priego de Córdoba D<sup>a</sup>. Sacramento Rodríguez Carrillo (11 abril). Discurso de presentación.

- “Fundamentos y posibilidades del idioma esperanto”, por el Correspondiente en Madrid D. Antonio Mayor Casado (11 abril). Discurso de presentación.

- “El discurso poético de José Bergamín”, por el Correspondiente en Fuente Obejuna D. Manuel Gahete Jurado (18 abril). Discurso de presentación.

- “El tema de Boabdil en el teatro lucentino del siglo XVIII”, por el Correspondiente en Lucena D. Antonio Cruz Casado (18 abril). Discurso de presentación.

- “Inicio y desarrollo histórico de la cirugía del corazón”, por el Correspondiente en Córdoba D. Manuel Concha Ruiz (25 abril). Discurso de presentación.

- “Creación poética de Mario López”, por el profesor D. Juan José Moreno López (25 abril).

- “El último Duque de Frías”, por el Numerario D. Pablo Moyano Llamas (2 mayo).

- “Bicentenario de la muerte de Mozart”, por el Correspondiente D. Joaquín Reyes Cabrera (9 mayo).

- “En torno al ballet clásico”, por la Correspondiente D<sup>a</sup>. Paloma García Barranco (9 mayo).

- “Rasgos de la personalidad literaria del Prof. Camacho Padilla, Académico de Número de la Real de Córdoba”, por el Correspondiente en Baeza (Jaén) D. Rafael Rodríguez-Moñino Soriano (16 mayo).

- “El Cronista Municipal”, por el Correspondiente en Granada D. Eduardo Roca Roca (6 junio).

- “El obispo cordobés Ayestarán y su postura ante el edicto cismático de Urquijo”, por el Correspondiente D. Juan Rafael Vázquez Lesmes (6 junio).

- “La protección monumental de Córdoba”, por D. José M<sup>a</sup> Palencia (6 junio).

### Sesiones extraordinarias

Se han celebrado en las fechas y con los motivos que se indican a continuación:

- Viernes 26 de octubre.- Sesión extraordinaria, pública y solemne de apertura del

curso 1990-91. En ella se leyó la memoria del curso 1989-90 por el Sr. Cosano Moyano, en nombre del Secretario, D. Joaquín Criado Costa, quien la redactó. Pronunció el discurso de apertura el Numerario Sr. Criado Costa, a quien correspondía por orden de antigüedad, con el título "Juan Ramón Jiménez: La expresión del color en *Platero y yo*". Se hizo entrega del Premio "Antonio Marín" 1990, correspondiente a la sección de Bellas Letras, a D. Diamantino-Emilio Bragado Montero, y del accésit del mismo a D. Manuel Martínez Muñoz. Tras unas palabras del Sr. Director declarando abierto el curso 1990-91 en nombre de SS.MM. los Reyes, cerró el acto de intervención la Orquesta Municipal "Ciudad de Córdoba" bajo la dirección del Sr. Bedmar Encinas.

- Viernes 23 de noviembre.- Sesión extraordinaria y pública para presentar los libros "Diario de Ricardo Molina" (1937-1946)" de José M<sup>a</sup>. Molina de la Torre; "Cadencias y soledades", de Alfonso Cabello Jiménez; y los dos últimos publicados por Jacinto Mañas Rincón, con intervenciones de los Sres. Ocaña Vergara, Salcedo Hierro, Cabello Jiménez y Mañas Rincón.

- Jueves 29 de noviembre.- Sesión extraordinaria y pública para presentar el VI Congreso Histórico de Nuevas Poblaciones, interviniendo los Sres. Avilés Fernández (Catedrático de "Historia Moderna" de la U.N.E.D., Vázquez Lesmes (Correspondiente) y Arjona Castro (Numerario) y cerrando el acto el Sr. Peláez del Rosal (Director).

- Viernes 30 de noviembre.- Sesión extraordinaria, pública y solemne para recibir como Académico Numerario a D. José Luis Lope y López de Rego, que leyó su discurso de ingreso sobre "Estudio histórico y arquitectónico de la actual sede de la Real Academia de Córdoba", contestando al mismo, en nombre de la Corporación, el Numerario D. Antonio Arjona Castro.

- Miércoles 5 de diciembre.- Sesión extraordinaria, pública y solemne en honor de la Inmaculada Concepción de María, como es tradicional en esta casa. Intervinieron los Académicos D. Manuel Moreno Valero, D. Angel Aroca Lara, D. José M<sup>a</sup>. Ocaña Vergara y D. José M<sup>a</sup>. Ortiz Juárez, quienes trataron, respectivamente, los siguientes temas: "La Asociación de la Medalla Milagrosa en Córdoba", "Iconografía preinmaculista", "El sentimiento mariano en la obra de Juan Morales Rojas" y "La Virgen María en la obra del Arcipreste de Hita". Actuó la Coral de la Cátedra Ramón Medina, bajo la dirección del Académico D. Luis Bedmar Encinas. Cerró el acto el Sr. Director, con unas palabras alusivas al hecho celebrado.

- Jueves 13 de diciembre.- Sesión necrológica en honor del que fuera Académico Numerario, Ilmo, Sr. D. José Luis Fernández de Castillejo y Jiménez, con intervención de los Sres. Ocaña Vergara, Arjona Castro, Muñoz Vázquez y Peláez del Rosal.

- Viernes 14 de diciembre.- Sesión extraordinaria y pública para presentar el número correspondiente al año 1990 de la revista moguerña "Monte Mayor", con intervención de los Sres. Reposo-Regidor (Director de la revista), Díaz Olivares (Alcalde de Moguer), Peláez del Rosal y de la Sra. Valverde Cándil. Dicho número insertaba un artículo de esta última sobre Rafael Romero Barros.

- Sábado 19 y domingo 20 de enero.- I Encuentro de Investigadores sobre Lucena, organizado por la Academia con el patrocinio del Ayuntamiento lucentino. Se inscribieron 150 personas y presentaron comunicaciones los Académicos Sres. Arjona Castro, Asquerino Fernández, Calvo Poyato, Coronas Tejada, Cosano Moyano, Cruz Casado, Díez Urueña, Escobar Camacho, Fernández Dueñas, Gracia Boix, Lope y López de Rego, López Salamanca, López Ontiveros, Moreno Manzano, Muñoz Vázquez, Ocaña Vergara, Ortiz Juárez, Peláez del Rosal, Porras de la Puente, Salcedo Hierro, Sánchez Luque, Vázquez Lesmes, Vicent Zaragoza, Marcos Pous y Zuera Torrens.

- Jueves 24 de enero.- Sesión necrológica en honor del que fuera Académico

Numerario Ilmo. Sr. D. José Cobos Jiménez, con intervenciones de los Sres. Garra-miola Prieto, Martínez Byorkman, Sánchez Luque -quien leyó unas cuartillas del Sr. Salcedo Hierro-y Ortiz Juárez.

- Miércoles 6 de febrero.- Sesión extraordinaria para presentar la revista "Medina Al-Zahra", de la editorial Aljarafe.

Tras unas palabras del Numerario D. Joaquín Criado Costa, el Correspondiente D. Martín A. Díez Urueña expuso el tema "La poesía no como "lujo", sí como necesaria".

- Jueves 7 de febrero.- Sesión necrológica en honor del que fuera Académico Numerario Ilmo. Sr. D. Manuel Ocaña Jiménez, con intervenciones de los Sres. Martínez Byorkman, Mellado Rodríguez, Arjona Castro y Salcedo Hierro.

- Sábado 16 y domingo 17 de febrero.- I Encuentro de Investigaciones sobre Zuheros, organizado por la Academia con el patrocinio del Ayuntamiento zuhereño. Se inscribieron 150 personas y presentaron comunicaciones los Académicos Sres. Arjona Castro, Asquerino Fernández, Porras de la Puente, Gracia Boix, Calvo Poyato, Cosano Moyano, Aroca Lara, Fernández Cruz, Galera Sánchez, Criado Costa, Ortiz Juárez, Ocaña Vergara, Sánchez Luque, Martínez Byorkman, Fernández Dueñas, Cruz Casado, Moreno Manzano, Salcedo Hierro, Peláez del Rosal y López Ontiveros.

- Jueves 14 de marzo.- Sesión pública y solemne para celebrar el segundo centenario del nacimiento del Duque de Rivas. Asistió una representación del Senado, otra del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba y el actual Duque de Rivas, Excmo. Sr. D. José Sainz y Ramírez de Saavedra. Intervinieron los Académicos que se relacionan, con las comunicaciones que se indican en cada caso: D. Julio Sánchez Luque, "El faro de Malta", D. Martín Díez Urueña, "La azarosa introducción del Romanticismo en España: El estreno de *Don Alvaro*"; D. Joaquín Martínez Byorkman, "El senador Angel de Saavedra, Duque de Rivas: política y cultura en el Romanticismo europeo"; D. Diego Palacios Luque, "La figura del Duque de Rivas y D. Juan Valera"; José M<sup>a</sup>. Ocaña Vergara, "El Duque de Rivas novelista"; D. Joaquín Moreno Manzano, "El Duque de Rivas y el Ejército"; D. Joaquín Criado Costa, "El Duque de Rivas y los Juegos Florales de Córdoba en 1862"; D. Francisco Zuera Torrens, "El Duque de Rivas, pintor notable"; D. Miguel Salcedo Hierro, "El Duque de Rivas, personaje teatral"; y D. Manuel Peláez del Rosal, "El Duque de Rivas y don Francisco de Borja Pavón".

- Miércoles 20 de marzo.- Sesión pública para presentar dos libros. El primero, "Arquitectura y policromía de los mármoles del Barroco andaluz", del que es autor el Académico Correspondiente D. Jesús Rivas Carmona (Profesor titular de "Historia del Arte" de la Universidad de Murcia). Intervinieron, además del autor, D. Manuel Peláez del Rosal (Director de la Academia), D. Alberto Villar Movellán (Catedrático de "Historia del Arte" de la Universidad de Córdoba) y D. Juan Luis Valenzuela Simón (Diputado Provincial, Jefe del Área de Cultura de la Excm. Diputación Provincial de Córdoba). El segundo, "Nuevas Poblaciones en la España Moderna. (Actas del III Congreso sobre Nuevas Poblaciones)". Intervinieron D. Juan Rafael Vázquez Lesmes (Académico Correspondiente) y D. Miguel Avilés Fernández (Catedrático de "Historia Moderna" de la Universidad Nacional de Educación a Distancia).

- Miércoles 3 de abril.- Sesión extraordinaria en la que leyó su discurso de presentación como Correspondiente en Madrid D. Juan del Rey Calero, quien trató el tema "Antropología y salud en la obesidad".

- Viernes 5 de abril.- Sesión extraordinaria, en el Conservatorio Superior de Música de Córdoba, organizada por el Instituto de Estudios Escénicos de esta Real Academia, para celebrar el Día Mundial del Teatro. Se representó la obra "La muralla", de Joaquín Calvo Sotelo.

- Lunes 13 y martes 14 de abril.- Se celebró el I Encuentro de Académicos en Córdoba, sobre el tema "El patio cordobés en la historia y en la cultura andaluza", en el Palacio de Viana. Presentaron comunicaciones los Sres. Lope y López de Rego ("Evolución arquitectónica del patio cordobés"), Cruz Casado ("El patio como espacio escénico"), Ocaña Vergara ("El patio cordobés en la narrativa española"), D<sup>a</sup>. Sacramento Rodríguez Carrillo ("El patio cordobés como impulsor del canto del poeta"), Mir Jordano ("Normativa del patio principal en la zona histórico-artística de Córdoba"), Ojeda Carmona ("Luz y color de los patios cordobeses"), Crespín Cuesta ("Poema a los patios de Córdoba"), Valverde Castilla ("Presentación de la carpeta de grabados de los patios cordobeses, de Ojeda Carmona"), Aroca Lara ("El patio cordobés en la pintura"), Casaño Salido ("Proyección estética de los patios cordobeses"), Arjona Castro ("El patio cordobés y la salud de la casa"), Gracia Boix ("El patio cordobés como lugar de encuentro"), Moreno Manzano ("Los patios señoriales de Córdoba"), Palacios Luque ("El patio y el Derecho") y Peláez del Rosal ("El patio como patrimonio cultural de Córdoba").

- Jueves 30 de junio.- Sesión extraordinaria, pública y solemne de clausura del curso 1990-91 y para recibir como Académico Numerario a D. Diego Palacios Luque, que leyó su discurso de ingreso sobre "El Gobierno de los Jueces en la Constitución de 1978", contestando al mismo, en nombre de la Corporación, el Numerario D. Manuel Peláez del Rosal.

### Altas de Académicos

La nómina de Académicos se ha visto incrementada con los siguientes señores:

- Ilmo. Sr. D. José Luis Lope y López de Rego, Numerario adscrito a la sección de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales (30 noviembre).
- Ilma. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera, electa Numeraria adscrita a la sección de Bellas Letras (22 noviembre).
- Ilmo. Sr. D. Diego Palacios Luque, electo Numerario adscrito a la sección de Ciencias Morales y Políticas (22 noviembre).
- Don Carlos Valverde Castilla, Correspondiente en Córdoba adscrito a la sección de Bellas Letras (22 noviembre).
- Dr. D. Antonio López Ontiveros, Correspondiente en Córdoba adscrito a la sección de Ciencias Históricas (22 noviembre).
- D<sup>a</sup>. Juana Castro Muñoz, Correspondiente en Villanueva de Córdoba (Córdoba) (22 noviembre).
- D<sup>a</sup>. Sacramento Rodríguez Carrillo, Correspondiente en Priego de Córdoba (Córdoba) (22 noviembre).
- D. Rafael López Gómez, Correspondiente en Salamanca (22 noviembre).
- Dr. D. Manuel Concha Ruiz, Correspondiente en Córdoba adscrito a la sección de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales (10 enero).
- Dr. D. Antonio Cruz Casado, Correspondiente en Lucena (Córdoba) (10 enero).
- D. José Antonio Morena López, Correspondiente en Cañete de las Torres (Córdoba) (10 enero).
- D. Manuel Gahete Jurado, Correspondiente en F. Obejuna (Córdoba) (7 febrero).
- D. Miguel Ventura Gracia, Correspondiente en Espejo (Córdoba) (7 febrero).
- D<sup>a</sup>. Paloma García Barranco, Correspondiente en Granada (7 marzo).
- D. José M<sup>a</sup>. Molina Caballero, Correspondiente en Rute (Córdoba) (7 marzo).
- Ilmo. Sr. Dr. D. Feliciano Delgado León, electo Numerario adscrito a la sección de Bellas Letras (6 junio).
- Ilmo. Sr. D. Diego Palacios Luque, Numerario adscrito a la sección de Ciencias

Morales y Políticas (20 junio).

La Corporación, plenamente consciente de la capacidad y valía de todos ellos, espera de su fructífera cooperación los más halagüeños resultados.

### Bajas de Académicos

La Academia ha conocido el fallecimiento de los siguientes miembros:

- D<sup>a</sup>. Encarnación Aguilar Martínez, Correspondiente en excedencia. (Por fallecimiento, el 4 de marzo).
- D. Antonio García Copado, Correspondiente en Nueva York (Estados Unidos). (Por fallecimiento, el 6 de abril).
- Ilmo. Sr. D. Juan Morales Rojas, Numerario. (Por fallecimiento, el 10 de abril).
- D. Ricardo Conejo Ramilo, Correspondiente en Archidona (Málaga). (Por fallecimiento).
- D. José Juan Delgado y Fernández de Santaella, Correspondiente en Cabra (Córdoba). (Por fallecimiento, el 19 de junio).

Que todos ellos se encuentren gozando un descanso eterno es noble y unánime deseo de la Corporación.

### Comisiones y representaciones de la Academia

Para desarrollar temporalmente tareas específicas o representar eventualmente a la Corporación, la Academia comisionó en su día a los siguientes señores:

- Al Numerario D. Joaquín Criado Costa, Secretario de la Academia, para representarla en el acto de apertura del curso 1990-91 del Instituto de Academias de Andalucía, el 16 de noviembre en Cádiz (15 noviembre).
- A los Numerarios D. Antonio Arjona Castro (Depositario) y D. Joaquín Criado Costa (Secretario), para que, junto con otra comisión del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba, estudien los términos de un nuevo convenio entre las dos instituciones, que empezará a regir desde el año 1991 (22 noviembre).
- Al Sr. Director, D. Manuel Peláez del Rosal, y al Sr. Depositario, D. Antonio Arjona Castro, para que representen a la Academia en el homenaje al crítico de flamenco Agustín Gómez, organizado por el Ateneo de Córdoba (7 marzo).
- Al Sr. Censor, D. José María Ocaña Vergara, para que represente a la Academia en el almuerzo-homenaje de despedida al Excmo. Sr. Gobernador Militar de Córdoba, General Casinello Pérez (20 marzo).
- A la Junta Rectora, para que la represente en el acto de exaltación de la saeta organizado por la Peña Azahara de Córdoba (20 marzo).

### Agradecimientos

A lo largo del año académico 1990-91, la Corporación testimonió su agradecimiento a las siguientes personas e instituciones:

- A la Fundación Helios, por la donación de 50.000 ptas. (17 octubre).
- A D<sup>a</sup>. Rosa Cabello, la restauración del lienzo con el retrato de Manuel M<sup>a</sup>. de Arjona, fundador de esta Academia (17 octubre).
- A la Caja Provincial de Ahorros de Córdoba, por su colaboración económica en el Premio "Antonio Marín" (15 noviembre).
- Al Numerario D. Angel Aroca Lara, por las gestiones llevadas a cabo para la

convocatoria del Premio "Antonio Marín" 1991 y por las desarrolladas para la entrega a la Academia de un retrato del Sr. Gómez Crespo (22 noviembre).

- Al Numerario D. José Luis Lope y López de Rego, por sus desinteresadas gestiones tendentes a posibles reformas en las dependencias de la Corporación (22 noviembre).

- Al Numerario D. Joaquín Moreno Manzano, por sus eficaces gestiones con la empresa "Graficromo", para una importante donación de libros a la Academia (29 noviembre y 17 enero).

- A la empresa "Graficromo" por esa misma donación (20 diciembre).

- A la Delegación Provincial de la Consejería de Gobernación de la Junta de Andalucía, cuyo titular es el Ilmo. Sr. D. Pedro Rodríguez Cantero, por la concesión de una subvención de doscientas mil pesetas (20 diciembre).

- Al Ilustre Ayuntamiento y al pueblo de Lucena, por su extraordinaria colaboración en el I Encuentro de Investigadores sobre Lucena (24 enero).

- A la Numeraria D<sup>a</sup>. Ana M<sup>a</sup>. Vicent Zaragoza y al Correspondiente D. Alejandro Marcos Pous, por la donación conjunta de diez mil pesetas a la Academia (7 febrero).

- Al Ilustre Ayuntamiento y al pueblo de Zuheros por su extraordinaria colaboración en el I Encuentro de Investigadores sobre Zuheros (7 marzo).

- A la Caja Provincial de Ahorros de Córdoba por su colaboración en el desarrollo de las Jornadas sobre los patios cordobeses (8 mayo).

## Felicitaciones

La Academia acordó que constase en acta su felicitación a las personas e instituciones que se indican:

- Al Numerario D. Joaquín Criado Costa, por su discurso de apertura del año académico 1990-91, titulado "Juan Ramón Jiménez: La expresión del color en *Platero y yo*" (8 noviembre).

- Al Numerario D. José Luis Lope y López de Rego, por su desinteresada colaboración en los asuntos del edificio sede de la Academia (8 noviembre).

- Al Numerario D. Pablo Moyano Llamas, en sus bodas de plata como párroco de Montemayor (Córdoba) (8 noviembre).

- Al Numerario D. Miguel Salcedo Hierro, por la organización del XVII Congreso Nacional de Cronistas Oficiales, celebrado en Córdoba (8 noviembre).

- Al Correspondiente D. Angel López-Obrero Castiñeira, por la reciente exposición de su obra pictórica (8 noviembre).

- Al Numerario D. Joaquín Mellado Rodríguez, por haber sido nombrado Director del Instituto de Ciencias de la Educación de la Universidad de Córdoba (8 noviembre).

- Al Sr. Director de la Ciudad Sanitaria "Reina Sofía" de Córdoba, por haber sido elegida por la revista "El Médico" como "Hospital del Año" (8 noviembre).

- Al diario "Córdoba", por el número del suplemento "Cuadernos del Sur" dedicado a D. Juan Bernier Luque (8 noviembre).

- Al Numerario D. José Cosano Moyano, por la organización y desarrollo del Curso de Verano celebrado en colaboración del Ayuntamiento de Fernán-Núñez, y del que el Sr. Cosano fue director (15 noviembre).

- Al Numerario D. Angel Fernández Dueñas, por haber obtenido el premio "Mariano Zúmel" (15 noviembre).

- Al Correspondiente D. Rafael de la Hoz Arderius, por haber sido elegido Académico de la Real de Bellas Artes de "San Fernando", de Madrid (15 noviembre).

- Al Correspondiente D. Fernando Serrano Serrano, por haber obtenido el premio "Mariano Roldán" de Rute (15 noviembre).

- Al Sr. Secretario, D. Joaquín Criado Costa, por la precisión y celeridad en la redacción de las actas (29 noviembre).

- A la Asociación Músico-Cultural "Pedro Lavirgen", de Bujalance, por los actos culturales desarrollados con motivo de la fiesta de Santa Cecilia, en los que han intervenido los Correspondientes D. Pedro Lavirgen Gil y D. Julio Sánchez Luque (29 noviembre).

- Al Correspondiente D. Luis Bedmar Encinas por la magnífica intervención en la Academia el 5 de diciembre de la Coral de la Catedral Ramón Medina, que él dirige (12 diciembre).

- Al Académico de Honor D. Baldomero Moreno Espino, por haberle sido concedido el C.E.C.O. de oro como empresario cordobés (12 diciembre).

- A D. Antonio J. Barrientos Ruiz, Correspondiente, por sus éxitos en la XXII Exposición de la Real Academia de Cádiz y en la Exposición de Otoño de la Real Academia de Bellas Artes "Santa Isabel de Hungría" de Sevilla, (31 enero).

- Al Ilustre Ayuntamiento de Zuheros, por la buena organización municipal del I Encuentro de Investigadores sobre la villa (7 marzo).

- A D. José García Marín, por habersele concedido la Medalla de Oro de la ciudad de Córdoba (5 abril).

- A D. Miguel Salcedo Hierro, Numerario, y a D. Julio Sánchez Luque, Correspondiente, por la magnífica representación de la obra "La muralla", de Calvo Sotelo, para celebrar el "Día Mundial del Teatro" (18 abril).

- A D. Joaquín Criado Costa, Numerario, por haber sido reelegido por unanimidad y por cuarta vez, Presidente de la Asociación Provincial Cordobesa de Cronistas Oficiales (18 abril).

- A D. José Manuel Cuenca Toribio, Numerario, y a D. Luis Palacios Bañuelos, Correspondiente, por el éxito del II Congreso de Historia de Andalucía (18 abril).

- A D<sup>a</sup>. María del Carmen Pérez Díez, especialista en Egiptología destinada en el Museo Arqueológico Nacional, por sus tareas en favor del legado Blanco Caro (18 abril).

- A D. Antonio Cruz Casado, Correspondiente, por la aparición de "Angélica", revista de literatura (25 abril).

- A la Asociación Cultural "Pedro Lavirgen" de Bujalance, por la magnífica representación de la obra "La muralla", de Calvo Sotelo.

- Al Numerario D. Joaquín Criado Costa, por el éxito de la celebración del "Día del Instituto de Academias de Andalucía", el 27 de abril, en Osuna (Sevilla) (2 mayo).

- Al mismo Sr. Criado Costa, por el éxito de la XXII Reunión Anual de Cronistas Oficiales, celebrada el 28 de abril en Montilla, y organizada por la Asociación Provincial Cordobesa de Cronistas Oficiales, que él preside (2 mayo).

- A D<sup>a</sup>. Paloma García Barranco, Correspondiente, por su magnífica intervención como bailarina de ballet, el día 27 de abril, en Osuna (Sevilla) (2 mayo).

- A D. Pedro Lavirgen Gil, por su actuación en el estreno del Teatro de la Maestranza (16 mayo).

- Al Excmo. Sr. General D. Ramon Serrano Rioja, por haber sido nombrado Gobernador Militar de Córdoba (5 junio).

- Al Ilmo. Sr. D. Herminio Trigo Aguilar, por haber sido reelegido Alcalde de Córdoba (5 junio).

- Al Excmo. Sr. Dr. D. Eduardo Roca Roca, Correspondiente en Granada, por su reciente elección para el cargo de Presidente de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de Granada (6 junio).

- Al Sr. Director de esta Academia, D. Manuel Peláez del Rosal, por el éxito de las Jornadas sobre protección del patrimonio histórico-artístico (20 junio).

### Donaciones de la Academia

En el período que nos ocupa, la Academia aceptó agradecidamente las siguientes donaciones:

- La Fundación "Helios", 50.000 ptas. (17 octubre).
- La Excma. Diputación Provincial y D. Julián García García, un ejemplar del libro "Exposición Juan Valera, 85 aniversario de su muerte" (8 noviembre).
- El Correspondiente D. Antonio López Ontiveros y su equipo de investigadores, un lote de libros publicados por ellos mismos (22 noviembre).
- El Numerario D. Joaquín Criado Costa, un ejemplar del libro "Humanas palabras. (Cien sonetos-joreulatorios)", de Benito García Martínez (24 enero).
- El Numerario D. José M. Cuenca Toribio, varias separatas de revistas con artículos suyos (24 enero).
- Cajasur, 50.000 ptas. para el I Encuentro de Investigaciones sobre Zuheros (31 enero).
- La Fundación "Helios", 50.000 ptas. para el mismo fin (31 enero).
- La Numeraria D<sup>a</sup> Ana M<sup>a</sup> Vicent Zaragoza y el Correspondiente D. Alejandro Marcos Pous, 10.000 ptas. conjuntamente (7 febrero).
- D. Antonio Herrera García, un ejemplar de su libro "El Estado de Olivares" (7 febrero).
- D. Joaquín Criado Costa, Numerario, sendos ejemplares de los libros "Arte de labrar los guadamecés y cueros de Córdoba" (de José Fernández Márquez) y "El álbum de Vicente Camarón y otros dibujos españoles inéditos" (de José Manuel Arnaiz).
- D. Juan Hidalgo del Moral, Correspondiente, un lienzo con el retrato del Ilmo. Sr. D. Juan Gómez Crespo, ex-Director de esta Corporación (7 marzo).
- D. Manuel Terrín Benavides, dos ejemplares de su libro "Viento revocado y otros relatos" (4 abril).
- D. Julián García García, varios números de una revista polaca (6 junio).

### Servicio de publicaciones

Dirigido por el Dr. Cosano Moyano, el Servicio de Publicaciones ha dado los siguientes frutos bibliográficos:

- N<sup>o</sup> 118 del "Boletín", de 484 páginas, correspondiente al semestre enero-junio de 1990.
- *Estudio histórico y arquitectónico de la actual sede de la Real Academia de Córdoba*, de José Luis Lope y López de Rego, con 106 páginas.
- *El gobierno de los jueces en la Constitución de 1978*, de Diego Palacios Luque, con 38 páginas.
- *El fundador de la Real Academia de Córdoba. D. Manuel María de Arjona y Cubas (1771-1820)*, de Juan Naveros Sánchez, con 236 páginas, coedición con la Excma. Diputación Provincial de Córdoba.
- *Brujas y hechiceras de Andalucía*, de Rafael Gracia Boix, con 500 páginas.

### Autoridades que visitan la Academia

- Ilmo. Sr. Delegado Provincial de la Consejería de Gobernación de la Junta de Andalucía, D. Pedro Rodríguez Cantero (26 octubre y 14 diciembre).
- Excmo. Sr. D. Joaquín Martínez Bjorkman, Senador (26 octubre).

- Ilmo. Sr. D. Juan Ojeda Sanz, Parlamentario andaluz (26 octubre).
- Excmo. Sr. Rector Mgco. de la Universidad de Córdoba, Dr. D. Amador Jover Moyano (29 noviembre).
- Sr. Teniente de Alcalde Delegado de Educación, Cultura y Ocio del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, D. Dionisio Ortiz Delgado (30 noviembre y 14 marzo).
- Ilmo. Sr. Presidente del Colegio Oficial de Arquitectos de Córdoba (30 noviembre).
- Ilmo. Sr. Presidente del Colegio Oficial de Médicos de la Provincia de Córdoba, D. Eladio García García (6 febrero).
- Ilmo. Sr. Presidente del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, D. Herminio Trigo Aguilar (14 febrero).
- Excmos. Sres. D. Juan Angel Iglesias y D. Felipe Calvo Calvo, Senadores, en representación del Senado (14 marzo).
- D. Juan Luis Valenzuela Simón, Diputado Provincial Jefe del Area de Cultura de la Excma. Diputación Provincial de Córdoba (20 marzo).
- Ilmo. Sr. Decano de la Facultad de Medicina, D. Manuel Casal Román (3 abril).

### Subvenciones

Las más importantes subvenciones que la Corporación ha recibido en el curso 90-91 son las siguientes:

- 650.000 ptas. de la Consejería de Educación y Ciencia, para actividades científicas (7 noviembre).
- 2.000.000 ptas. de la Consejería de Cultura y Medio Ambiente, para unas Jornadas sobre protección jurídica del patrimonio histórico-artístico, en colaboración con la Fundación Areces (7 noviembre).
- 50.000 ptas. de la Fundación "Helios" (17 octubre).
- 200.000 ptas. de la Consejería de Gobernación de la Junta de Andalucía.
- 50.000 ptas. de Cajasur (31 enero).
- 50.000 ptas. de la Fundación "Helios" (31 enero).
- 250.000 ptas. de la Excma. Diputación Provincial de Córdoba (20 marzo y 4 abril).
- 455.000 ptas. de la Excma. Diputación Provincial de Córdoba (4 abril).
- 1.700.000 ptas. del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba (25 abril).
- 1.000.000 ptas. de la Fundación Ramón Areces, para unas Jornadas sobre protección del patrimonio histórico-artístico.
- 850.000 ptas. de la Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía (20 junio).
- 285.425 ptas. de la C.E.C.E.L. (C.S.I.C).
- 700.000 ptas. de la Consejería de Educación y Ciencia, para gastos ordinarios.

### Otros acuerdos

- Adherirse a la petición de la Medalla de Oro de la Provincia para el tenor D. Pedro Lavirgen (18 septiembre).
- Solicitar de la Delegación Provincial de Gobernación una subvención económica de un millón de pesetas (18 septiembre).
- Otorgar poderes a procuradores para resolver los problemas jurídicos del legado Camacho Padilla por lo que respecta a las fincas de Baza (Granada) (3 octubre).
- Protestar ante la Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía por el trato discriminatorio en la distribución de la cantidad global repartida entre las

diferentes Academias andaluzas (3 octubre).

- Crear en el seno de la Academia un Instituto de Estudios Genealógicos y Heráldicos y aprobar su Reglamento (13 diciembre).

- Nombrar Director del mismo al Numerario D. Joaquín Moreno Manzano (20 diciembre).

- Aceptar en depósito una máquina fotocopidora propiedad del Instituto de Academias de Andalucía (20 diciembre).

- Adherirse a la propuesta del Sr. Gobernador Civil de Córdoba de concesión del Premio "Príncipe de Asturias" de las Letras al poeta D. Vicente Núñez Casado, Académico Correspondiente (17 enero).

- Expresar al Sr. Moreno Espino el profundo sentimiento de la Academia por el fallecimiento de su esposa (17 enero).

- Adherirse a la propuesta del Sr. Gobernador Civil de Córdoba de concesión del Premio "Príncipe de Asturias" de las Artes al escultor D. Aurelio Teno Teno, Académico Correspondiente (24 enero).

- Conmemorar el centenario del Duque de Rivas y dirigirse a los centros docentes de la capital que lleven el nombre del romántico cordobés, al correspondiente Departamento universitario, al Senado, a la Real Academia Española, a personalidades conecedoras del tema y a colectivos de poetas ofreciendo realizaciones en común (31 octubre).

- Aprobar la programación del Curso de Verano en Lucena (6 y 7 de febrero).

- Hacer constar el sentimiento corporativo por el fallecimiento de D<sup>a</sup>. María Zambrano (7 febrero).

- Proponer al Correspondiente D. Pablo García Baena para el Premio "Andalucía" de las Letras 1991 (14 febrero).

- Nombrar Secretario del Instituto de Estudios Gongorinos creado en el seno de esta Academia a D. Antonio Cruz Casado, Correspondiente en Lucena (Córdoba) (21 febrero).

- Remitir al Ilustre Ayuntamiento de Zuheros el informe solicitado sobre denominación de determinadas calles de la villa, realizado por el Numerario D. Antonio Arjona Castro (7 marzo).

Informar desfavorablemente el cambio de denominación del Santo Cristo de los Remedios (de La Rambla) por la de Santo Cristo de la Caridad (14 marzo).

- Apoyar moralmente el I Congreso sobre Sierra Morena Oriental, que se celebrará en Andújar (4 abril).

- Contratar temporalmente dos auxiliares administrativos para la Academia (10 abril y 8 mayo).

- Hacer constar en acta el profundo pesar de la Corporación por el fallecimiento del padre de D. Joaquín Criado Costa, Numerario y Secretario, comunicándolo así a los familiares (16 mayo).

- Hacer constar en acta el sentimiento de la Academia por el fallecimiento del actor teatral José M<sup>a</sup>. Rodero (16 mayo).

- Celebrar el VII Congreso de Academias de Andalucía durante los días 17, 18 y 19 de octubre de 1991 y que el comité organizador lo formen los miembros de la Junta Rectora (5 junio).

- Urgir al Ayuntamiento de Córdoba la conclusión del expediente de inscripción registral del edificio sede de la Academia (11 junio).

- Solicitar del Ayuntamiento de Córdoba que una vez inscrito en el Registro de la Propiedad el edificio de esta Corporación, se lleve a cabo la cesión del mismo a la Academia, en un acto público (11 junio).

- Solicitar la celebración de unas Jornadas de Ecología y Medio Ambiente (11 junio).

- Aprobar la modificación de los Estatutos de esta Real Academia, ratificando el acuerdo tomado en tal sentido el día 2 de mayo de 1990 y admitiendo y aceptando las observaciones hechas en su día por el Instituto de Academias de Andalucía (20 junio).

### Otros asuntos

- Un grupo de Académicos visitó el día 14 de diciembre las instalaciones de la empresa editora Graficromo, invitados por la gerencia, saliendo satisfechos del trabajo que allí se realiza.

- Los miembros de la Junta Rectora se entrevistaron con el Sr. Alcalde de Córdoba el 15 de enero, para tratar diversos asuntos relacionados con la biblioteca de la Academia.

- El 9 de febrero los Sres. Peláez del Rosal (Director) y Criado Costa (Secretario), se reunieron en Lucena con el Sr. Alcalde y varios Concejales del Ayuntamiento de aquella localidad para tratar sobre la celebración de un curso de verano en Lucena en el año 1991.

- El 12 de febrero intervinieron en Pozoblanco, con sendas comunicaciones, los Sres. Peláez del Rosal, Ocaña Vergara, Ortiz Juárez y Moreno Valero, con motivo del congreso internacional sobre Ginés de Sepúlveda.

- El 14 de febrero, en acto público con asistencia del Ilmo. Sr. Alcalde de Córdoba, D. Herminio Trigo Aguilar, se llevó a cabo la apertura a los investigadores de la biblioteca de la Academia. Al mismo tiempo se inauguró una exposición bibliográfica con los fondos donados por la empresa Graficromo.

- En un acto público celebrado el 7 de marzo, el Correspondiente Sr. Hidalgo del Moral entregó a la Academia un lienzo, del que es autor, con el retrato del Numerario Sr. Gómez Crespo, ex-Director de la Corporación. Con tal motivo, expuso las características de la pintura del Sr. Hidalgo del Moral y en concreto del retrato que se donaba, el Numerario D. Angel Aroca Lara (7 marzo).

- D<sup>a</sup>. Paloma Mairant, Correspondiente en Madrid, desarrolló un concierto lírico de gran altura, acompañada al piano por el maestro Moya (hijo), interpretando obras de G. Donizetti, Bellini, G. Verdi, A. Vives, M. Penella, M. Fernández Caballero y G. Puccini. Hizo la presentación y comentarios el Correspondiente en Espejo D. Julio Sánchez Luque (7 marzo).

- D. Rafael Mir Jordano, Correspondiente en Córdoba, presentó un informe jurídico sobre la ley que establece impuestos fiscales sobre las obras de arte y que afectará a los coleccionistas privados (21 marzo).

- Los miembros de la Junta Rectora visitaron en su despacho oficial al Ilmo. Sr. Delegado Provincial de la Consejería de Gobernación, D. Rafael Ortega Cruz, al que complimentaron y expusieron diversos proyectos (18 abril).

- Se presentó un proyecto-memoria básico para rehabilitación de la sede de la Academia (25 abril).

- Se presentó en Zuheros el libro "Historia de la villa de Zuheros y de la Cueva de los Murciélagos", de D. Antonio Arjona Castro, y otro titulado "Zuheros en la historia y en la cultura andaluza", visitándose después la célebre cueva (8 mayo).

- Se celebró el "Día de Góngora", con una Misa en la capilla de San Bartolomé de la S.I. Catedral, oficiada por los Sres. Castillejo Gorraiz y Moreno Valero, y un acto académico en el Alcázar de los Reyes Cristianos con intervenciones de los Sres. Cruz Casado, Salcedo Hierro, Ortiz Juárez y Peláez del Rosal, así como de la Orquesta Ciudad de Córdoba y de la Coral de la Cátedra Ramón Medina, bajo la dirección del Sr. Bedmar Encinas. Al final se sirvió un almuerzo en Trassierra.

- Se celebraron, durante los días 13, 14 y 15 de junio, unas Jornadas sobre protección

del patrimonio histórico-artístico, organizadas por esta Real Academia, con el patrocinio de la Consejería de Cultura y Medio Ambiente de la Junta de Andalucía, la Fundación Ramón Areces y el Instituto de Academias de Andalucía.

### **Instituto de España**

- La incorporación de esta Real Academia al Instituto de España como Real Academia Asociada al mismo ha sido un logro histórico de la Corporación. Fue acordada por el Instituto de España en su sesión del 24 de octubre de 1990 y comunicada a esta Academia con fecha 29 del mismo mes y año (8 noviembre).

### **Instituto de Academias de Andalucía**

La Academia ha colaborado con el resto de las andaluzas en el seno del Instituto de Academias de Andalucía, de cuya Junta de Gobierno forman parte los Dres. Peláez del Rosal, como Vocal Asesor Jurídico, y Criado Costa, como Secretario General.

Y así, ha estado representada en la apertura del curso 1990-91 en Cádiz, en los actos del "Día del Instituto de Academias" en Osuna, en el ciclo de conferencias sobre "Medicina, Poesía, Pintura", y en varias reuniones del Pleno del Instituto.

Esta ha sido, señoras y señores, la exposición a grandes rasgos de la actividad académica en el curso 1990-91.

Nuestra Academia, un año más, ha cumplido sobradamente con la tarea que le es propia y hacemos votos para que siga en esa línea, laborando en el concierto de la cultura andaluza, española y universal.